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Según un cable de la embajada estadunidense ante la
sede papal, el arzobispo de Guadalajara manifestó al
titular de la legación, Francis Rooney, que bajo el go-
bierno de López Obrador el crimen y la violencia habí-
an aumentado en la ciudad de México ■ Foto Carlos
Ramos Mamahua /Archivo

El cardenal mexicano criticó lo que llamó ‘‘aumento de
poder’’ de mandatarios como Fidel Castro (Cuba),
Hugo Chávez (Venezuela), Evo Morales (Bolivia) y Mi-
chelle Bachelet (Chile), y preguntó si el presidente de
Estados Unidos, George W. Bush, podría detener esta
‘‘tendencia peligrosa’’ ■ Foto Notimex /Archivo

■ Estiman analistas que 2 millones 697 mil personas no hallaron colocación
■ Las mujeres fueron las más afectadas por esta caída en la oferta, dicen
■ Se ha desacelerado la creación de fuentes de trabajo, indican cifras del IMSS
■ La segunda mitad de 2011 la situación continuará estancada en el país

■ La tasa de desocupación a nivel nacional llegó a 5.74 por ciento de la PEA

El desempleo llegó en junio a
su nivel más alto en 20 meses

■ 27ISRAEL RODRÍGUEZ

■ El cardenal lo pidió al embajador
de la Casa Blanca en el Vaticano  

■ El encuentro se realizó, confirma
la arquidiócesis de Guadalajara

■ Información de Wikileaks

En 2006,
Sandoval
demandó a
EU parar
a AMLO

■ 2 y 3

■ 29

■ 7

La crisis de
Washington
arrastraría a
América Latina

EU aprehendió
en junio a 221
personas ligadas
a La Familia
■ Los cárteles no son amenaza
existencial para México:
jefe del Comando Norte
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Ordena tribunal al IEEM investigar a Ebrard y Barrales 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 33 
 
Toluca, Mex., 21 de julio. El Tribunal Electoral del Estado de México (TEEM) ordenó al Instituto Electoral (IEEM) 
que investigue si el jefe del Gobierno del Distrito Federal (GDF), Marcelo Ebrard, y la lideresa de la Asamblea 
Legislativa, Alejandra Barrales, violaron la ley electoral mexiquense al acudir el 3 de abril a un mitin político en 
apoyo de Alejandro Encinas Rodríguez, candidato a la gubernatura postulado por los partidos de la Revolución 
Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia. 
 
El TEEM resolvió así la queja que el Partido Revolucionario Institucional (PRI) promovió en contra de Ebrard y 
Barrales, quienes acudieron a Ecatepec el 3 de abril y prometieron que los programas sociales del Distrito Federal 
se aplicarían en la entidad si Alejandro Encinas ganaba la elección del 3 de julio. 
 
El tricolor consideró que esto fue un acto de proselitismo adelantado, pues las campañas empezaban legalmente el 
16 de mayo. 
 
Señalan omisión 
 
Los magistrados del TEEM determinaron que el IEEM incumplió sus funciones por no investigar cuando el PRI 
interpuso la queja. La magistrada ponente, Luz María Zarza Delgado, consideró que el IEEM debe ejercer su 
facultad investigadora. 
 
La sentencia indica que si el IEEM detecta una falta deberá evaluar si sanciona al jefe de GDF y a la asambleísta, y 
si se declara incompetente, dar vista a las instancias correspondientes para que apliquen multas. 
 
El 3 de abril Ebrard y Barrales aseguraron que si Alejandro Encinas ganaba las elecciones los programas sociales 
del Distrito Federal se aplicarían en el estado de México por medio de la tarjeta La Cumplidora. 
 
 
 
 
 

Campaña panista contra Peña Nieto, “una puntada magnífica”: 
Gustavo Madero 
 
David Carrizales 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 17 
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Monterrey NL, 21 de julio. La campaña en redes sociales de Internet y anuncios panorámicos que el panismo de 
Nuevo León emprendió el miércoles para advertir a los ciudadanos que no se dejen llevar sólo por la imagen de 
Enrique Peña Nieto, fue “una puntada magnífica”, pero no forma parte de una estrategia general del Partido 
Acción Nacional (PAN), sostuvo Gustavo Madero Muñoz, presidente del instituto político. 
 
El dirigente denunció, sin embargo, que este jueves fueron retirados por el gobierno estatal dos anuncios que 
contrató el PAN de Nuevo León, “lo que habla de la actitud intolerante y de una inadmisible violación a la libertad 
de expresión” por parte de la administración de Rodrigo Medina de la Cruz, dijo. 
 
Madero Muñoz señaló además que en noviembre el partido contará con un mecanismo para definir quiénes son 
los aspirantes con mayores posibilidades de encabezar al partido en la carrera presidencial. 
 
Dijo que esperan llegar a noviembre con dos o tres precandidatas o precandidatos “que nos permitan ser muy 
fuertes y competitivos en la carrera de 2012”, a fin de ganar la Presidencia de la República. 
 
El jefe panista se reunió en privado con dirigentes locales y militares de los distintos grupos del PAN en Nuevo 
León. 
 
 
 
El cónclave tricolor aprobará reglas para elegir candidato a 2012 

Modificará el PRI la integración del CPN; no habrá cargada: 
Díaz Salazar 
 
Roberto Garduño y Elizabeth Velasco 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 18 
 
El Consejo Político Nacional (CPN) del PRI aprobará mañana la propuesta para cambiar la integración de ese 
órgano –compuesto por mil 294 consejeros–, que será responsable de establecer, en las próximas semanas, las 
bases y normas para la elección interna de su candidato a la Presidencia de la República. 
 
En la reunión de mañana, a partir de las 11 horas, en el auditorio Plutarco Elías Calles, los consejeros también 
aprobarán en lo general un documento base de plataforma electoral, eje de las propuestas política, económica y 
social que ofrecerá el aspirante presidencial del tricolor en 2012. 
 
El CPN, que será encabezado por el dirigente nacional, Humberto Moreira, demostrará ante la opinión pública el 
grado de unidad interna que vive ese órgano político, para desterrar así cualquier percepción entre los militantes 
del Revolucionario Institucional sobre diferencias y desen- cuentros en su cúpula dirigente. 
 
Al mismo tiempo, la secretaria general del Comité Ejecutivo Nacional, María Cristina Díaz Salazar, descartó algún 
cambio en el “reloj electoral” del PRI y ratificó que el 7 de octubre próximo será la fecha de arranque del año 
electoral. 
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“Está señalado por estatutos, tenemos que cumplir con el calendario electoral o quedamos fuera”, dijo en 
entrevista con La Jornada, Habló también sobre la composición del CPN, cuyo proceso de renovación iniciará 
mañana y concluirá en septiembre próximo. 
 
La intención de cambiar sustantivamente la integración del consejo –se comentó por separado a este diario– 
obedece a la idea de transparentar el proceso de selección del candidato presidencial, sobre todo porque, entre los 
electores, el que un candidato que ha gozado de una campaña mediática (extendida durante los pasados cuatro 
años) se perfile como ganador, podría propiciar desencanto y rechazo. 
 
El objetivo es que no haya cargadas y que los aspirantes a abanderar al PRI tengan garantizadas las mismas 
condiciones de competencia. 
 
Díaz Salazar comentó que serán los mil 294 integrantes del CPN quienes avalarán el método de selección del 
candidato a la Presidencia de la República y descartó que alguna de las agrupaciones creadas en apoyo de Enrique 
Peña Nieto o Manlio Fabio Beltrones –hasta el momento los aspirantes más visibles del tricolor– tengan 
posibilidad de favorecer a alguno de ellos en la realización del consejo, toda vez que para la integración de ese 
órgano partidario se ha garantizado una participación plural de los militantes priístas en todo el país. 
 
La renovación de ese órgano se plantea en dos tiempos: en agosto serán electos 958 de sus integrantes y 317 en 
septiembre. La renovación concluirá el 26 de septiembre. 
 
Otros asuntos que se abordarán en la sesión de este sábado, son “de trámite interno”, como la aprobación del Plan 
Nacional de Elecciones 2011-2012 y la propuesta de aplazar la celebración de la 21 Asamblea Nacional Ordinaria 
del PRI. 
 
 
 

Reacomodo priísta en el Edomex 
 
Israel Dávila 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 18 
 
Toluca, Mex. 21 de julio. Luis Videgaray Caso abandona la dirigencia del PRI en el estado de México y Miguel 
Osorio Chong su función de delegado del Comité Ejecutivo Nacional del tricolor en la entidad, ambos se 
incorporarán a una estructura nacional para enfrentar los comicios presidenciales del año entrante, anunció hoy 
Humberto Moreira Valdés, dirigente nacional del instituto político. 
 
La salida fue anunciada durante un acto para evaluar los resultados obtenidos el 3 de julio en la contienda 
electoral para gobernador y en el que Moreira les agradeció su trabajo en ese proceso, que permitió al PRI una 
votación histórica, con más de 3 millones de votos. 
 
El diputado federal Raúl Domínguez Rex quedará al frente del partido en la entidad. 
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Propone Alternativa Democrática explorar una tercera vía 
 

Corrientes perredistas en ruta de choque por debacle electoral 
Sin acuerdo sobre el balance, horas antes del Consejo Nacional 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 19 
 
A unas horas del inicio del Consejo Nacional del PRD las corrientes no lograron unificar el balance sobre la 
jornada electoral del 3 de julio, por lo que se espera una confrontación sobre la debacle sufrida en los procesos del 
estado de México, Nayarit, Coahuila e Hidalgo. 
 
La disputa se enmarca dentro de la negociación que con miras a 2012 deberá iniciar el partido. 
 
El Frente Nacional de las Izquierdas Patria para Todas y Todos –que congrega a siete expresiones– habló ayer 
sobre una “ilegalidad en la composición de los órganos partidistas”, incluido el Consejo Nacional –cuya 
convocatoria aseguraron que impugnarán–, sin que ello signifique mantenerse al margen de las discusiones. 
 
En voz de Carlos Sotelo, de Democracia Social, y David Cervantes, de Izquierda Social, urgieron a que concluya el 
proceso de restructuración del partido que mandató el congreso nacional de diciembre de 2009. 
 
Antes, Alternativa Democrática Nacional (ADN) introdujo un nuevo elemento de debate al proponer, en 
conferencia de prensa, que el PRD considere la posibilidad de que el candidato presidencial surja de la sociedad 
civil, y no se plantee como únicos aspirantes a Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. 
 
Luis Sánchez, presidente del sol azteca en el estado de México, y Camerino Eleazar Márquez, representante del 
partido ante el Instituto Federal Electoral (IFE), señalaron que eso no significa que Ebrard o López Obrador no 
sean competitivos. Se trata de explorar una tercera vía para “entrar al sector de los indecisos”, señaló Márquez. 
 
Jesús Zambrano, presidente nacional, desconoció en entrevista “en qué línea andan (los de esa expresión)”, o qué 
tanta viabilidad tenga esa tercera vía. Admitió que el tema no tiene nada que ver con los asuntos que se abordarán 
en el Consejo Nacional, aunque es claro, reconoció, que las corrientes están perfilando sus simpatías por uno u 
otro aspirante a la candidatura presidencial. 
 
En cuanto a la renovación de órganos partidarios, confirmó que un bloque claramente mayoritario (incluida su 
corriente Nueva Izquierda) considera que el lapso más conveniente para el relevo de consejeros y congresistas es el 
segundo semestre de 2012, pues noviembre y diciembre –como se tenía contemplado– “son meses y días 
plenamente electorales”. 
 
Sobre este tema, ayer se reunieron con él perredistas de Chiapas para denunciar la “imposición” de delegados en 
los órganos estatales del partido para controlar sus finanzas, lo que consideraron una clara violación  a la legalidad 
estatutaria y contra el respeto a la autonomía partidaria, según copia de uno de los documentos que han hecho 
llegar a la dirigencia nacional. 
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Los consejeros nacionales trabajarán sobre el proyecto de presupuesto 2011 del PRD,  que registra un déficit 
operativo de 64 millones 626 mil 492.19 pesos. 
 
El documento plantea ingresos por más de 490 millones de pesos, entre prerrogativas y aportaciones de 
legisladores federales (7 millones 307 mil 760 pesos) y de militantes (un millón 84 mil 80 pesos), e incluye la 
venta del controvertido edificio de la glorieta de Insurgentes, por 50 millones de pesos. 
 
Se calculan egresos por alrededor de 554 millones, en cuyo desglose se contemplan 12 millones 500 mil pesos para 
la realización del congreso nacional de agosto y la edificación de la nueva sede en Monterrey 50, por casi 58 
millones. 
 
Recuerda que para campañas electorales locales se aprobaron 24 millones 711 mil 84.66 pesos; 10 millones para la 
elección interna de dirigentes estatales y municipales y actividades ordinarias en los estados por más de 46 
millones de pesos. Sanciones del IFE por 17 millones, restructuración de la deuda con Banca Afirme por cerca de 
48 millones y pagar 20 millones más a proveedores, entre otros rubros. 
 
 
 
Con el nombre de Movimiento Ciudadano, buscará la participación popular 

Convergencia se aleja de la izquierda; su ideología será la 
socialdemocracia renovada 
 
Ángel Bolaños Sánchez 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 39 
 
El partido Convergencia refrendará su ideología en los principios de la “socialdemocracia renovada”, más que 
identificarse como un partido de izquierda, según el documento sobre los cambios en su nombre y estatutos que se 
presentó en la asamblea estatal del instituto político en el Distrito Federal, en la que se eligió a sus 12 consejeros 
para el consejo nacional del próximo 31 de julio y primero de agosto. 
 
En el escrito, leído ante el pleno por el presidente del partido en el DF, Cuauhtémoc Velasco Oliva, se hizo un 
resumen de los trabajos previos y acuerdos del partido para impulsar dichas modificaciones, y aun cuando en sus 
documentos vigentes se asume como un partido alineado a la socialdemocracia, plantea que el cambio se orienta 
hacia la reivindicación en la forma de hacer política con los ciudadanos. 
 
“Hoy –señaló Cuauhtémoc Velasco– debemos transformarnos profundamente para incluir, representar y 
acompañar a los movimientos sociales que ya están cansados de ser ajenos a la toma de decisiones de los viejos 
políticos y de la vieja política; debemos pasar del interés del partido a la causa ciudadana para transformarnos en 
un movimiento ciudadano.” 
 
Resaltó así que el partido, al que se propone cambiar el nombre de Convergencia por Movimiento Ciudadano, 
tendrá como idea central el “poder ciudadano como garante de la democracia”, y entre sus principales objetivos, 
impulsar las reformas legales para que los ciudadanos y las organizaciones de la sociedad civil puedan acceder a la 
postulación de candidaturas a cargos de elección popular. 
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Sobre los cambios en la estructura orgánica del partido, dijo que se busca modernizar sus órganos de gobierno, 
abriéndola a la participación de los ciudadanos en lo particular y organizados en movimientos, sin que esto 
signifique la pérdida de facultades de dichos órganos de dirección, sino “un ejercicio de liderazgo moderno”. 
 
 
 
Una fracción desea negociar con el PRD, revela Jesús Zambrano 
 

El Panal, en busca del mejor postor en Michoacán, se acerca a 
PRI y AN 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 34 
 
El Partido Nueva Alianza (Panal) ha comenzado a acercarse a las tres principales fuerzas políticas, con miras a las 
elecciones en Michoacán. Fernando Quiroz, presidente de ese instituto político en el estado, afirmó que negocia en 
forma paralela con los Partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI) para tratar de 
arrebatarle al Partido de la Revolucionario Institucional (PRD) la gubernatura, diputados locales y presidencias 
municipales. 
 
Mientras, Jesús Zambrano, presidente nacional del sol azteca, reveló que una fracción de ese partido creado por 
Elba Esther Gordillo también se acercó a dirigentes locales perredistas. 
 
“Hay una división muy grande del Panal, que no está unificado en aliarse con el PAN. Varios líderes de ese partido 
en Michoacán están en contacto con dirigentes del PRD. No voy a dar nombres, pero es un partido que se pone en 
la tesitura de ir con el mejor postor, a ver quién le da más.” 
 
Aclaró que el sol azteca no busca alianza con el Panal, pero “si hay una fracción, parte de un movimiento disidente 
de esa decisión, y quiere apoyar las candidaturas del PRD, bienvenida”. 
 
Por su parte, Fernando Quiroz manifestó que la dirigencia del Panal, que encabeza Luis Castro Obregón, negocia 
con el PRI y el PAN desde hace tiempo para combatir al sol azteca. 
 
Con el tricolor postularía candidatos comunes en unos 40 ayuntamientos; mientras, se uniría al PAN para apoyar 
a Luisa María Calderón por la gubernatura, en el resto de los 113 municipios y por las diputaciones. 
 
Afirmó las negociaciones podrían concretarse el primero de agosto, lo que permitiría al Panal ganar presencia en 
el estado. 
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Inhabilitarán a diputado por desvío de recursos 
 
Myriam Navarro 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 34 
 
Tepic, Nay. Omar Reynoso Gallegos, diputado local electo por el PRI, podría recibir en breve una notificación de la 
Auditoría Superior de la Federación que lo inhabilitaría para ocupar cargos de elección popular por el presunto 
desvío de 30 millones de pesos de la Secretaría de Salud estatal, de la cual fue titular, afirmó la diputada federal 
del PAN Ivideliza Reyes Hernández, Agregó que la malversación de fondos en la dependencia ocasionó desabasto 
de medicamentos y retrasos en el pago a trabajadores. Reynoso rendiría protesta en 27 días. Fue nombrado 
secretario de Salud en abril del año 2008 y renunció en octubre de 2010. 
 
 
 
Denuncian ataques infundados de la CIRT 

Radios comunitarias piden al TEPJF ratificar dictamen 
 
Octavio Vélez 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 20 
 
Oaxaca, Oax., 21 de julio. Las radios comunitarias de Oaxaca, adheridas a la Asociación Mundial de Radios 
Comunitarias, pidieron al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ratificar la decisión del 
Instituto Federal Electoral (IFE) para integrarla en su nuevo reglamento de radio y televisión, porque es un avance 
en el reconocimiento de sus formas de operación y funcionamiento en las próximas campañas electorales de 2012. 
 
Sócrates Vásquez García, integrante de Radio Jënpoj, dijo que la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión 
(CIRT), desde la determinación del órgano electoral, ha acusado a las radios comunitarias de “piratas e ilegales”, lo 
cual demuestra una vez más su oposición a la pluralidad de los medios y su desconocimiento de la legalidad. 
 
Explicó que a pesar de que las cuatro radios permisionadas en Oaxaca y las 11 restantes del país no cuentan con 
financiamiento gubernamental, éstas luchan en instancias gubernamentales para ejercer su derecho como medios 
de comunicación comunitarios “diferentes en constitución y objetivos a los concesionarios de la CIRT, que tienen 
claros fines de lucro”. 
 
En días pasados, la CIRT presentó un recurso de queja ante el TEPJF, en el que acusó al IFE de establecer pautas 
en “radios piratas” y concederles un tratamiento especial en detrimento de todos los concesionarios de esa 
industria. 
 
Acompañado de Emilio Santiago Ambrosio y Manuel González Tomás, miembros de Radio Calenda y Zaachila 
Radio, indicó que la CIRT pretende hacer creer que el IFE está reglamentando radios ilegales, cuando se sabe que 
el órgano electoral se basa en el catálogo de la Comisión Federal de Telecomunicaciones (Cofetel) sobre estaciones 
concesionadas y permisionadas para cumplir con lo pautado. 
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Subrayó que la CIRT se ha opuesto históricamente al reconocimiento alternativo que ofrecen las radios 
comunitarias, en desprestigio de la pluralidad informativa, de entretenimiento y recreación cultural requeridos en 
un Estado democrático. 
 
Destacó que la CIRT, respaldada por la Asociación Internacional de Radiodifusión, cae en acusaciones absurdas 
sobre una supuesta competencia desleal de las radios comunitarias con su inclusión en el reglamento del IFE. “A 
nosotros se nos tiene prohibida la publicidad comercial y, por tanto, no podemos participar en el mercado”, anotó. 
 
Vásquez García confió en que el IFE mantenga la inclusión de las radios comunitarias en el reglamento, “como un 
acto que concuerde con los tratados internacionales de derechos humanos y de libertad de expresión firmados por 
el Estado mexicano”. 
 
 
 
“Si la mafia decidiera, yo pierdo” 

En 2012 chocarán dos proyectos de nación: AMLO 
  
Rubicela Morelos Cruz 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 18 
 
Yautepec, Mor., 21 de julio. El dirigente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Andrés Manuel 
López Obrador, aseguró que en la contienda presidencial de 2012 sólo se enfrentarán dos proyectos de nación: el 
del pueblo, que representa el movimiento, y el de la mafia del poder, encabezado por Enrique Peña Nieto. 
 
A quienes lanzan todo tipo de pronósticos sobre los nombres de los aspirantes de los partidos Revolucionario 
Institucional y Acción Nacional, les pidió que “ya no pierdan el tiempo: El candidato de la mafia de poder, de los 
panistas y de los priístas de arriba es Enrique Peña Nieto. 
 
“Nada más va a haber dos opciones, dos proyectos que se van a presentar para que el pueblo decida, dos proyectos 
distintos y contrapuestos de nación, el de la mafia del poder, de Salinas, de Televisa, con Peña Nieto como 
candidato, y el proyecto nuestro de los que queremos un verdadero cambio”, expresó. 
 
Si la gente quiere, seré candidato 
 
Aclaró que “si la gente quiere”, será el candidato de las fuerzas progresistas, “aunque no quiera la mafia. Si la 
mafia fuese la que decidiera, yo pierdo, pero no va a ser la mafia, va a ser la gente, el pueblo. 
 
“Los conductores de Televisa andan frotándose las manos para que nos dividamos (con Marcelo Ebrard), no es 
culpa de ellos, es la orden de Emilio Azcárraga, de Germán Larrea, de Roberto Hernández, todos ellos dueños de 
Televisa, quieren que haya división, están en contra mía, no quieren que yo aparezca en la boleta de 2012, 
entonces me están atacando un día sí y el otro también.” 
 
Dijo que su dicho no es una exageración y pidió a los reporteros que revisaran los diarios de los pasados 10 días. 
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“Lean a Carlos Marín, a Ciro Gómez Leyva, a Joaquín López Dóriga, a Carlos Loret de Mola, Óscar Mario Beteta y 
a Pedro Ferriz de Con. A todos ellos los tienen bien adiestrados para atacarnos.” 
 
Ante unas 3 mil personas que aplaudieron y vitorearon su discurso, López Obrador recordó que el fraude de 2006 
le dolió mucho porque representaba las esperanzas de millones de mexicanos, por eso invitó a seguir luchando y 
lograr el triunfo en 2012, para transformar la vida pública del país. 
 
En Cuautla, ante cientos de morelenses, aclaró que la transformación de México “no es labor de un solo hombre, 
no es posible transformar al país con uno o un puñado de dirigentes, se requiere de la participación de todo el 
pueblo”. 
 
Este viernes, López Obrador sostendrá reuniones informativas en los municipios morelenses de Jiutepec y Jojutla. 
 
 
 

Frenar a López Obrador, pidió Sandoval Íñiguez a Estados 
Unidos en 2006 
El cardenal calificó de “peligroso” el avance de la izquierda en América Latina, de acuerdo con un cable de la 
embajada de Washington en el Vaticano 
 
De la redacción 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 2 
 
El cardenal Juan Sandoval Íñiguez pidió ayuda a Washington para frenar el avance de Andrés Manuel López 
Obrador en 2006, de acuerdo con el cable 06VATICAN61 de Wikileaks, redactado por la embajada de Estados 
Unidos en el Vaticano. 
 
La representación estadunidense afirmó en dicho cable que a Sandoval Íñiguez le preocupaba el avance de la 
izquierda en Latinoamérica, y señaló que aumentaba el poder de Fidel Castro, Hugo Chávez, Evo Morales, Néstor 
Kirchner, Michelle Bachelet y López Obrador. 
 
El prelado se reunió en Roma el 28 de marzo de 2006 con Francis Rooney, embajador de Estados Unidos en el 
Vaticano, cartera que ocupó de 2005 a 2008. 
 
El cardenal Sandoval dijo a Rooney que el avance de la izquierda representaba una “tendencia peligrosa”, señaló la 
embajada en el Vaticano. 
 
De acuerdo con el cable de Wikileaks, el prelado “preguntó si el presidente (George W.) Bush podría ayudar. 
Sandoval afirmó que durante el gobierno de López Obrador el crimen y la violencia habían aumentado en la 
ciudad de México”. 
 
El embajador concordó con la importancia del mensaje, y agregó que durante una visita al Vaticano el entonces 
subsecretario de Estado, Thomas A. Shannon –ahora embajador de Estados Unidos en Brasil–, ya había tratado el 
tema de la ola izquierdista latinoamericana. 
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Agregó que “el presidente Bush había tocado en tiempo y forma el tema con el nuevo nuncio papal en 
Washington”, señala el cable. 
 
“Los cardenales sienten que los pobres de Latinoamérica no entienden los beneficios potenciales que les puede 
traer el mercado libre, por lo que apremiaron al gobierno de Estados Unidos a ayudar (a concretar tratados de 
libre comercio), reconociendo que la Iglesia, aunque cautelosa, también puede jugar un papel más importante” en 
la materia, resume el texto difundido por Wikileaks. 
 
El prelado había viajado a Roma para asistir al consistorio católico llevado a cabo el 24 de marzo de 2006. 
 
Allí Rooney solicitó reunirse con Sandoval Íñiguez y otro religioso, el cardenal brasileño Claudio Hummes, con 
quien habló un día después de hacerlo con el primero. 
 
Sandoval mencionó a Rooney su sueño de construir un santuario en Guadalajara para conmemorar a los mártires 
mexicanos, pero la plática fue principalmente sobre asuntos políticos. 
 
El texto fue difundido en: http://wikileaks.org/cable/2006/04/06VATICAN61.html 
 
Los cables sobre México en WikiLeaks 
 
Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 
 
 
 

Denunciado por Marcelo Ebrard y el PRD 
 
Gabriela Romero Sánchez 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 2 
 
El cardenal Juan Sandoval Iñíguez llamó en agosto de 2010 a los católicos a no votar por ninguno de los partidos 
que aprobaron o promovieron la despenalización del aborto, la eutanasia o las uniones entre homosexuales. 
 
“Porque siempre se ha dicho y siempre se va a decir que un católico de convicción no puede votar por el partido o 
los partidos que apoyen el aborto o las uniones de homosexuales, porque atentan contra la ley de Dios y la vida 
humana”, señaló Sandoval Iñíguez en alusión a las reformas aprobadas por el PRD por las cuales se permite el 
matrimonio entre parejas del mismo sexo y la posibilidad de que éstas adopten. 
 
Por lo anterior, el PRD presentó una queja contra las arquidiócesis de México y Guadalajara en la Secretaría de 
Gobernación y el Instituto Federal Electoral, ya que consideró que el cardenal violó el Cofipe al llamar a no votar 
por el sol azteca. 
 
El prelado acusó además al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, de maicear a los 
ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación para avalar los matrimonios entre homosexuales. 
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Después, en la editorial del semanario de la arquiócesis de Guadalajara, afirmó que Ebrard no era un estadista 
verdadero, porque si lo fuera “no acentuaría divisiones con quienes no concuerdan con su forma de pensar, ni 
presumiría de amplios conocimientos que no posee”. 
 
Esos comentarios motivaron que Ebrard interpusiera una denuncia por daño moral ante el Tribunal Superior de 
Justicia capitalino en contra del cardenal Juan Sandoval Íñiguez, el 18 de agosto de 2010. 
 
Los cables sobre México en WikiLeaks 
 
Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 
 
 
 

El prelado nunca demandó obstruir a AMLO: arquidiócesis de 
Guadalajara 
  
Juan Carlos G. Partida 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Viernes 22 de julio de 2011, p. 3 
 
Guadalajara, Jal., 21 de julio. La arquidiócesis de Guadalajara aceptó que el cardenal Juan Sandoval Iñiguez se 
reunió el 28 de marzo de 2006 con el embajador de Estados Unidos en el Vaticano, Francis Rooney, con el fin de 
solicitarle apoyo para la construcción del santuario cristero que se erige en Tlaquepaque, pero negó que le haya 
pedido intervenir para detener el avance de Andrés Manuel López Obrador en las preferencias electorales, como 
apuntó un cable difundido por Wikileaks. 
 
“El cardenal de Guadalajara no tiene por qué interferir en asuntos políticos del país ni quiso interferir; el único 
tema que se trató (en la reunión con el embajador Rooney) fue el del santuario de los mártires”, aseveró Antonio 
Gutiérrez Montaño, vocero de la arquidiócesis. 
 
Informó que Sandoval Íñiguez se encuentra en Brasil, en una encomienda de una fundación del Vaticano de ayuda 
a los pobres, pero aseguró que habló con el purpurado, quien expresó su rechazo a lo señalado en el cable de 
Wikileaks. 
 
–Entonces, ¿se niega la información del cable en cuanto a que se hubiera hablado de López Obrador? 
 
–El cardenal de Guadalajara sí se entrevistó con el embajador, pero el único tema que se trató ahí fue el del 
santuario de los mártires, para pedirle su apoyo en la construcción del santuario, pero de ninguna forma para 
hablar sobre López Obrador, y menos para hablar sobre los gobiernos de izquierda en el subcontinente. 
 
–¿Por qué se pidió apoyo a un embajador estadunidense para construir un templo católico en México? 
–Por cierto, nunca llegó ese apoyo. La entrevista fue con él porque el embajador es católico. No sé si todavía esté él 
como embajador, pero Rooney es católico, y ante la posibilidad de que pudiera apoyar desde su perspectiva de 
católico, pero de ninguna forma se habló del otro tema. 
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Gutiérrez Montaño recordó en entrevista que el 28 de febrero de 2006, un mes antes de la reunión con Rooney en 
Roma, el cardenal recibió en su casa, en la calle Morelos 244 de Tlaquepaque, a López Obrador, quien ya era 
aspirante presidencial de la coalición Por el Bien de Todos, formada por PT, PRD y Convergencia. 
 
“López Obrador puede constatar lo inverosímil del asunto porque las veces que pidió entrevistarse con el cardenal 
Sandoval, cuando estuvo en la campaña para presidente en 2006 (el prelado) lo recibió”, dijo. 
 
“La relación entre ellos es buena. Hablándose de ideologías habrá puntos en que no podamos coincidir la 
izquierda mexicana y la Iglesia, pero no significa que entre el cardenal Sandoval y López Obrador haya un 
conflicto.” 
 
–¿Ha sido la única reunión? 
 
–Ya habían tenido otro encuentro, como lo han buscado (al cardenal) otros candidatos, otros partidos, no para 
pedirle su bendición, como se ventila en los medios, sino para intercambiar opiniones. El mismo López Obrador 
puede constatar el trato que ha recibido del cardenal, lo que demuestra lo inverosímil del cable. 
 
Los cables sobre México en WikiLeaks 
 
Sitio especial de La Jornada sobre WikiLeaks 
 
 
 

México SA 
 
Estela de Luz, fie$ta sin fin 
Congreso: del dicho al hecho 
Lozano: gallito desplumado 
 
Carlos Fernández-Vega 
 
¿Lentitud, connivencia, indolencia? Habrá que ver, pero el hecho es que entre auditorías, denuncias, puntos de 
acuerdo, exhortos, invitaciones” para la comparecencia de los funcionarios “responsables” y mucho más, ha 
transcurrido casi un año desde la primer denuncia pública de algunos legisladores por presuntos malos manejos 
del presupuesto canalizado a eso que el inquilino de Los Pinos denominó festividades con motivo del bicentenario 
de la Independencia y el centenario de la Revolución. Casi un año, y nadie movió un dedo. Sólo hasta ahora, 
aparentemente (con los ojos puestos sólo en la interminable obra de la Estela de Luz), cuando el ambiente 
electoral está a punto de turrón. 
 
Miles de millones de pesos se utilizaron para tales festividades (se supone que a eso se destinaron), mediante 
contratos adjudicados de manera directa, sin licitación, a entidades del propio Estado o a consorcios privados 
oficialmente inhabilitados para participar en este tipo de negocios. Algunas de las anomalías fueron documentadas 
por la Auditoría Superior de la Federación; un grupo de legisladores denunció violaciones a la Ley de 
Adquisiciones; otro, malos manejos en Turissste; algunos más propusieron un punto de acuerdo para “crear una 
comisión encargada de examinar, analizar y evaluar la operación del Fideicomiso Bicentenario”, y así por el estilo, 
pero nadie actuó en consecuencia, cuando hay mucha tela de dónde cortar. 
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Cuando menos desde junio de 2010 se denunció que la Secretaría de la Función Pública, oficialmente encargada 
de vigilar que los dineros públicos se utilicen como debe y para los fines aprobados, fue el canal por medio del cual 
se incrementó, voluminosamente y sin notificar al Congreso, el presupuesto original destinado a las fiestas 
mencionadas (“manejo discrecional de las normas presupuestarias en la SFP”, según el Centro de Estudios de las 
Finanzas Públicas de la Cámara de Diputados). Nada pasó. El inquilino de Los Pinos prometió “transparencia 
absoluta”, aunque el resultado fue una suerte de “opaca transparencia”, y la comprobación de los recursos 
utilizados se mantiene en el aire. Nada pasó. Casi un año, y, aparentemente, apenas ahora comienza a tomar forma 
la investigación, con base en la inagotable construcción de la “Estela de Luz”. 
 
En septiembre pasado, un grupo de diputados del PRD y del PVEM exigió que los titulares de la SFP y de la SEP, 
Salvador Vega Casillas y Alonso Lujambio, respectivamente, “aclaren cómo se han destinado los miles de millones 
de pesos para los festejos del Bicentenario de la independencia, las irregularidades que existen dentro del 
fideicomiso correspondiente –desde su origen hasta su evasión a la Ley de Adquisiciones– y las anomalías del 
origen del fideicomiso en el Banco Nacional de Comercio Exterior, hasta su transferencia, sin explicación alguna, 
al Banco Nacional del Ejército, Fuerza Aérea y Armada (porque) adjudicar de manera directa casi 3 mil millones 
de pesos es una situación gravísima. El mecanismo utilizado fue por medio del ISSSTE, en concreto del Turissste, 
donde se están asignando estos miles de millones de pesos y sin licitar se están adjudicando a diferentes 
empresas”. Nada pasó. 
 
Tampoco al denunciar que “el mayor número de irregularidades se registraron en el Instituto Nacional de 
Estudios Históricos de las Revoluciones de México, ya que en la auditoría financiera y de cumplimiento que se le 
practicó a la gestión financiera del Fideicomiso del Bicentenario resultó con 23 observaciones (y que le significó 
dictamen negativo por arte de la auditoría Superior de la Federación), lo que significa 19.3 por ciento del total de 
las irregularidades”. 
 
La propia ASF “recomendó” a la Secretaría de la Función Pública “realizar las investigaciones pertinentes y, en su 
caso, inicie el procedimiento administrativo correspondiente, por los actos u omisiones de los servidores públicos 
que en su gestión incurrieron en que a noviembre de 2010, el monumento Arco del Bicentenario (Estela de Luz) 
no se concluyera, no obstante que originalmente se tenía prevista su conclusión para el 14 de septiembre de 2010 
(incluida la corrección de posibles deficiencias) e inauguración para el 16 del mismo mes y año. Los problemas 
técnicos y de seguridad supervenientes influyeron en el retraso de la obra, los cuales debieron estar previstos 
desde la elaboración del proyecto”. 
 
A la par, resaltaba que, por tratarse de un tema “especialmente sensible para la ciudadanía, y tomando en cuenta 
que los gastos efectuados a través del Fideicomiso del Bicentenario, han sido del dominio público por el 
significado que representaron para los mexicanos las festividades, resulta incongruente que para la revisión de esa 
área considerada como de opacidad, se le haya practicado una auditoría financiera y de cumplimiento cuando bien 
pudo haberse instruido la realización de una auditoría de desempeño que permitiera tener un panorama integral y 
objetivo de la situación real de dicho fideicomiso”. 
 
En febrero de 2011, un grupo de diputados tricolores propuso un punto de acuerdo para crear una comisión 
“encargada de examinar, analizar y evaluar la operación del fideicomiso creado respecto de la conmemoración del 
bicentenario de la Independencia y del centenario de la Revolución para que los encargados de la Comisión 
Nacional Organizadora de las Conmemoraciones de 2010 expliquen los criterios observados a fin de que dicho 
fondo creciera de manera desorbitada y se esclarezcan las irregularidades en el manejo y destino de los recursos”. 
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En tal punto de acuerdo se subrayó que “la organización de los citados festejos, encabezados por el gobierno del 
PAN, desde el principio resultó errática y fallida. Antes que una verdadera celebración de la República y de la 
nación, la de los centenarios se convirtió en un evento mediático. Es lamentable el fracaso evidente que se registró 
en estas conmemoraciones patrias, no sólo por la falta de contenido histórico, sino, peor aún, por las graves 
irregularidades, por el obscuro manejo del fideicomiso creado para tal fin… Llevamos más de un año investigando 
la corrupción en el Fideicomiso del Bicentenario y en Turissste; encontramos más de 94 observaciones al ISSSTE; 
y todo esto bajo la complacencia de la Secretaría de la Función Pública, que también tiene 30 observaciones. La 
Secretaría Hacienda también participó y registra 73 observaciones”. Pero nada pasó. ¿Hasta cuándo? 
 
Las rebanadas del pastel 
 
Qué pérdida para el futuro nacional: el autodenominado gallito azul dobló el pico a la primera de cambios. 
Desplumado, Javier Lozano asegura: “no aportaré mi capital político (¡!) a algún aspirante en específico” (lo cierto 
es que no pasará mucho tiempo para verlo trepado en la campaña de “alguien en específico”). 
 
cfvmexico_sa@hotmail.com • mexicosa@infinitum.com.mx • http://twitter.com/cafevega 
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Rebasa mil 
ejecutados

MONTERREY.- El número de 
ejecutados reportados en Nue-
vo León en lo que va del año lle-
gó ayer a mil tres, una cifra si-
milar a los muertos que se regis-
traron en Afganistán de enero a 
mayo de 2011.

La cifra alcanzada ayer –una 
jornada con 15 asesinatos– es 
muy superior a las 610 ejecucio-
nes que hubo en todo 2010.

Así, Nuevo León se con-
virtió en el tercer Estado 
del País en alcanzar los 
mil muertos en menos de 
un año, detrás de Chihua-
hua y Sinaloa.
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Alcanza su nivel más alto en 21 meses

Rompe marca
el desempleo

Pone PGR en la mira 
a 3 de sus delegados

Más sin 
chamba
La desaceleración 
económica se 
reflejó de inmediato 
en el desempleo.

Fuente: Inegi

Realización: Departamento  
de Análisis de REFORMA
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Hacen jóvenes 
negocio millonario
MyYearbook.com, 
creada en 2005 
por unos adolescentes, 
fue vendida en 100 mdd 
a Quepasa.com.
PÁGINA 4

La espera terminó: 
conoce los 
pormenores del 
torneo Apertura 
2011, que inicia hoy.
PÁGINAS 1 A 23

Tienden
cerco por

sarampión
en el DF

d Lo achacan a débil
demanda interna
e incertidumbre
internacional 

Gustavo de la Rosa

El desempleo en el País nueva-
mente va para arriba.

En junio, la tasa alcanzó su 
nivel más alto en 21 meses al ubi-
carse en 5.74 por ciento de la Po-
blación Económicamente Activa 
(PEA), señalan datos del Institu-
to Nacional de Estadística y Geo-
grafía (Inegi).

Así, al cierre del primer se-
mestre del año, la población de-
socupada total en el País se ubica-
ría en 2 millones 750 mil personas, 
un incremento de 75 mil tan sólo 
en junio y de 136 mil 680 para la 
primera mitad del año.

Las entidades con más de-
sempleo fueron Tamaulipas, con 
8.7 por ciento; Tlaxcala, con 6.8; 
Durango, con 6.7, y el Estado de 
México, con 6.6.

Pero el aumento en la de-
socupación no es el único mal in-
dicador de los últimos días.

Esta semana se dio a cono-
cer que las ventas al menudeo en 
todo el País cayeron en 2.09 por 
ciento en mayo respecto a abril. 
Se trata del retroceso más severo 
en 14 meses.

De acuerdo con el Inegi, las 
menores ventas ocurrieron en gi-
ros como tiendas de autoservi-
cio y venta de alimentos y bebi-
das, de enseres domésticos y de 
computadoras.

En mayo, también se repor-
tó una caída de 11.5 por ciento en 
actividades recreativas y cultura-
les, y el sector de servicios retro-

cedió en cuanto a la actividad de 
restaurantes y hoteles, así como 
de proveedores de salud.

Para César Castro, director 
del Centro de Análisis y Proyec-
ciones Económicas para México 
(CAPEM), el incremento en el 
desempleo es resultado de la des-
aceleración económica.

“Los grandes sectores genera-
dores de empleo, como los servi-
cios, el comercio y la construcción, 
han visto frenada su actividad de-
bido a la debilidad de la demanda 
interna, así como a la incertidum-
bre internacional.

“Las economías desarrolla-
das, como Estados Unidos y Eu-
ropa, se encuentran en una etapa 
de desaceleración por los niveles 
de deuda, y esas naciones son las 
grandes consumidoras”, indicó.

El analista del CAPEM co-
mentó que la tendencia va a con-
tinuar y será hasta el próximo año 
cuando se empezará a ver un re-
punte en la creación de empleos.

En tanto, Arturo Vieyra, de 
Banamex, consideró que la diná-
mica poblacional y la desacele-
ración en la creación de trabajos 

formales impulsan el aumento del 
desempleo.

“El incremento responde a un 
dinamismo menor de la genera-
ción de empleos en relación al 
avance de la PEA.

“Cifras del IMSS señalan que 
la creación de empleos formales 
se ha desacelerado en los últimos 
meses al pasar de una tasa de cre-
cimiento anual de 4.9 por ciento 
en el primer trimestre a 4.3 por 
ciento en el segundo, comporta-
miento que responde a la recien-
te y transitoria desaceleración de 
la economía mexicana”, aseve-
ró Vieyra.

d Irrita a mexiquense
campaña sucia
y Gobierno regio
retira espectaculares

REFORMA / Staff

Todavía no hay campaña presi-
dencial y Enrique Peña ya mor-
dió el primer anzuelo colocado 
por los panistas. Se enojó por dos 
anuncios panorámicos apareci-
dos en los municipios de Monte-
rrey y Guadalupe, en Nuevo León, 
en los que se pide no apoyar al 
priista en 2012.

El comité blanquiazul de la 
entidad instaló el martes dos es-
pectaculares en los que, con el 
ejemplo del Gobernador Rodri-
go Medina, insta a los ciudada-
nos a no votar en 2012 por Pe-
ña Nieto.

“Ya nos equivocamos en Nue-
vo León”, se lee del lado izquier-
do del anuncio, ilustrado con la 
fotografía de Medina, muy bien 
peinado. En el lado opuesto apa-
rece otra leyenda que dice: “No te 
equivoques con México” junto a 
la fotografía de un mejor peina-
do Peña Nieto. En el centro hay 
un círculo que simula el emblema 
del PRI con un enorme “NO”.

Desde Tejupilco, Edomex, 
luego de entregar un sistema de 
drenaje, Peña Nieto reclamó “las 
campañas sucias, denostativas, 
(que) denigran la política”.

Dijo que “la política se presti-

Margarita Vega y Jonás López

La Secretaría de Salud del DF 
aplica desde el miércoles un cerco 
sanitario en las colonias San Pe-
dro de los Pinos, Mixcoac y Nápo-
les, en la Delegación Benito Juá-
rez, para evitar la propagación del 
sarampión, informó ayer su titu-
lar, Armando Ahued.

La medida se aplicó luego de 
que se confirmara que una niña 
de nacionalidad francesa que se 
hospeda en zona trajo a México 
el primer caso de este virus en los 
últimos cuatro años.

El funcionario indicó que en 
un radio de 49 manzanas, que 
equivale a cinco kilómetros, se 
visita casa por casa para vacunar 
a todas aquellas personas que se 
encuentren entre los grupos de 
riesgo, que son los menores de 
40 años que no hayan recibido un 
refuerzo de la vacuna y los me-
nores de 12 que no se hayan in-
munizado.

El Delegado de Benito Juárez, 
Mario Palacios, agregó que hoy se 
desplazarán unidades médicas a 
las colonias Mixcoac y Nápoles.

La vigilancia epidemiológica 
tendrá una duración de 42 días 
como parte del cerco.

Por su parte, el Secretario de 
Salud federal, José Ángel Córdo-
va, estimó que la población po-
tencialmente expuesta ronda un 
millón 800 mil personas que tie-
nen que ser vacunadas, al tiem-
po que descartó que se trate de 
una pandemia como la de la in-
fluenza A H1N1, que se registró 
en abril de 2009.

nacional 3

Antonio Baranda

La PGR tiene en la mira a tres de 
sus delegados estatales como par-
te de un proceso de depuración 
interna instruido por su titular, 
Marisela Morales Ibáñez.

Informes a los que tuvo ac-
ceso REFORMA detallan que la 
PGR está revisando minuciosa-
mente poco más de 20 exámenes 
de control de confianza de igual 
número de delegados, pues hay 
dudas respecto a sus resultados.

Entre éstos se encuentran los 
tres delegados estatales, aunque 

no se precisó quiénes son ni la en-
tidad a la que están asignados.

César Alejandro Chávez, visi-
tador general de la PGR, comen-
tó ayer que los servidores públi-
cos son investigados por presun-
tos ilícitos del orden federal.

Otros funcionarios de alto ni-
vel sujetos a indagatoria por par-
te de la Visitaduría General son 
tres titulares de unidad y varios 
subdelegados.

Chávez dijo que se investiga 
a unos 700 servidores públicos (8 
por ciento del personal de catego-
ría) por irregularidades adminis-
trativas y conductas penales.

Viernes 

22 de Julio  
del 2011
México, d.F.

SHANGHAI.- En su último clavado, Paola Espinosa remontó el 
cuarto lugar que ocupaba para apoderarse de la medalla de 
bronce en plataforma de 10 metros del Campeonato Mundial 
Fina. Es su tercera medalla en este campeonato: en 2003, ganó 
bronce, y en 2009, oro.
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gia a través de un debate y de una 
actitud constructiva y positiva. Sí, 
crítica cuando deba de darse, pe-
ro con sustento”.

Los espectaculares, sin em-
bargo, no duraron ni 24 horas y, 
sorpresivamente, fueron sustitui-
dos por otros del ex Alcalde re-
gio Adalberto Madero –expulsa-
do del PAN– en los que promue-
ve becas.

El líder nacional panista, Gus-
tavo Madero, acusó al Goberna-
dor Medina de retirarlos.

“Esta intolerancia es inadmi-
sible en un México de libertad de 
expresión”, reclamó Madero. 

El PRI estatal denunció al 
blanquiazul ante la Comisión Es-
tatal Electoral, por lo que conside-
ró una “guerra sucia en contra del 
priismo, en contra de los candida-
tos (sic) priistas”, según dijo la se-
cretaria general del PRI de Nuevo 
León, Maribel Villalón.

CIUDAD

Preparan canal 
de TV abierta
Ya comenzó la 
construcción de lo que 
será la sede del canal 
del GDF, que se verá 
en las 16 delegaciones.
PÁGINA 1

d Los espectaculares se retiraron 24 horas después de su colocación.

PRIMERA FILA

José Saramago 
según su viuda
Previo a la exposición 
sobre el escritor 
en San Ildefonso, Pilar 
del Río recuerda su 
carácter y personalidad.
PÁGINAS 14 y 15

INDAGA SEDENA LESIONES A NIñO

PueBLA. Las severas lesiones que dejó una granada a un niño 
pastor de Petlalcingo son investigadas por la Secretaría de la 
Defensa, según informó la propia dependencia, que reconoció 
tener en el lugar un campo de tiro. La Primera Dama, Margarita 
Zavala, visitó ayer al menor.  nacional 4
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Ofrece IEM garantías 
 
Adán García 
 
(22 julio 2011).- MORELIA.- La violencia del narcotráfico y el despliegue de fuerzas federales en el Estado no han 
impedido la organización de los comicios en Michoacán, afirmó ayer la autoridad electoral. 
 
María de los Ángeles Llanderal, presidenta del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), declaró que la lucha contra 
el crimen organizado no ha afectado ninguna etapa del proceso electoral. 
 
"En el trabajo propio de la organización electoral no hemos tenido hasta ahora ningún problema", sostuvo. 
 
A pregunta expresa, dijo que la participación del Ejército para vigilar las elecciones depende de una solicitud del 
Gobierno estatal. 
 
"En otros estados se han celebrado convenios entre el Gobierno federal y estatal en materia de seguridad, pero 
esto les toca a ellos. Nosotros consideramos que debe haber un acuerdo entre ambos niveles de gobierno para que 
haya ese cuidado", dijo. 
 
 
 

Promueve Madero alianza 'al interior' 
 
Verónica Ayala 
(22 julio 2011).-  Corresponsal 
  
Monterrey.- Para el dirigente nacional del PAN, Gustavo Madero, la vía para que el partido obtenga en Nuevo 
León el triunfo en los próximos procesos electorales está en la construcción de alianzas al interior, para acabar así 
con el divisionismo. 
 
A poco menos de un año de la elección constitucional del 2012, Madero visitó ayer el Estado para sostener por 
primera ocasión un encuentro conjunto con líderes de la vieja y la nueva cúpula panista en Nuevo León, a quienes 
pidió dejar a un lado sus diferencias para trabajar por un proyecto común. 
 
"Mi labor y mi participación aquí es para ir haciendo puentes, acercamientos, diálogos y entendimientos entre 
todos los grupos, liderazgos, expresiones que hay en el partido, para poder ir construyendo un proyecto 
incluyente...", señaló en entrevista con REFORMA. 
 
"Yo soy un convencido de que si hay que hacer alianzas hacia afuera, primero hay que hacer alianzas hacia 
adentro; es como la construcción de una unidad fundamental y a partir de ahí ir convocando a los ciudadanos a 
sumarse". 
  
MEDINA Y PEÑA  
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El desempeño del Gobernador Rodrigo Medina en más de un año y medio de gestión ha generado entre la 
ciudadanía un "arrepentimiento colectivo", que será castigado por los electores en los próximos comicios, advirtió 
Madero. 
 
Avaló la campaña lanzada por el PAN estatal, donde utilizan la imagen de Medina para pedir que no voten por su 
homólogo del Estado de México, Enrique Peña Nieto, en la elección presidencial del 2012, al argumentar que 
buscan concientizar a la ciudadanía para que emitan un sufragio razonado. 
 
"No es guerra sucia, es una campaña de concientización para ir generando entre los ciudadanos un interés por 
participar en la política, en las elecciones, por averiguar lo que hace cada gobierno y qué resultados tienen, para 
tomar decisiones documentadas, informadas y responsables el año que entra", dijo. 
 
 
 
 

'Porque puedo vengo'.- Lujambio 
Rechaza que haya candidato de unidad en el PAN. Organizan evento para confirmar que titular de la SEP sigue en 
la batalla 
 
Carole Simonnet 
 
(22 julio 2011).- El Secretario de Educación, Alonso Lujambio, advirtió ayer al PAN que no debe caer en el error de 
buscar una candidatura de unidad. 
 
"Lo que México requiere es responsabilidad. Son líderes que expliquen su conducta. 
 
"Por eso es tan importante que en nuestro partido no haya lo que en otras culturas, llaman candidato de unidad. 
Sería trágico que en este momento sucediera eso, tiene que haber competencia, debate interno y confrontación de 
ideas, de biografías, reputaciones", advirtió sin referirse a sus contrincantes. 
 
A un día de que renunciara el secretario del Trabajo, Javier Lozano, a la carrera presidencial, el titular de la SEP 
protagonizó un verdadero acto de "destape" para el 2012 en un hotel del sur de la ciudad, donde más de 400 
seguidores de seis entidades del País lo respaldaron con porras y banderas. 
 
"¡Yo no vengo a ver si puedo, sino porque puedo vengo!", dijo al arrancar su discurso, dejando claro que no prevé 
declinar para dejar el terreno libre al secretario de Hacienda, Ernesto Cordero o a cualquiera de los cinco que se 
mantienen en la carrera. 
 
Minutos antes, en entrevista, reconoció que su partido discute cómo reducir a dos o tres en octubre el número de 
aspirantes pero evadió dar su posición sobre qué método debe aplicarse para decantar el proceso interno. 
 
Lujambio, acompañado por su esposa Tere, se quitó anoche rápido la cachucha de secretario federal. Desde el 
atril, rodeado por dos megapantallas, se desanudó la corbata e incluso se deshizo de su saco con un toque de 
humor. 
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"Poco a poco... Hasta aquí llegué, no te preocupes Teresita", dijo. 
 
"Sigo en mi responsabilidad como secretario de Educación, sí, pero les pido que preparen el terreno, que hagan 
todo lo necesario, para estar listos para lo que viene, porque lo que viene es apasionante e importante", explicó. 
 
Lujambio criticó también la cultura priista del no debate y sin referirse por su nombre a Enrique Peña Nieto se 
burló de que el gobernador del Estado de México anda "todo el tiempo sobre algodones". 
 
Destacó los logros de los gobiernos blanquiazules y vaticinó la victoria en 2012, pero exigió autocrítica a los 
panistas para reconocer que la división interna fue la que llevó el partido a la derrota en el Estado de México. 
 
"No nos hagamos guajes, ahí hubo desde hace muchos años una escisión, una división, una falta de convivencia, 
prácticas que a muchos panistas no nos gustaron", indicó. 
 
Anoche, sus operadores, los diputados locales Mariana Gómez del Campo y Fernando Rodríguez Doval calentaron 
el ambiente, junto con Juan José Rodríguez Prats y Salvador Abascal. 
 
Molestos por las filtraciones falsas de la posible declinación de Lujambio para dejar el terreno libre al secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero, organizaron ayer un evento que sonó ya a precampaña. 
 
Previo a la entrada de Lujambio, estrenaron el jingle "Lujambio eres la mejor opción" y exhibieron un video para 
destacar las virtudes de Lujambio. 
  
Así lo dijo 
  
Estamos decididos,vamos con Lujambio, vamos para conquistar por tercera ocasión la Presidencia de la 
República". 
 
Mariana Gómez del Campo, Diputada local 
 
 
 

Engancha PAN a Peña con panorámico en NL 
Irrita a mexiquense campaña sucia y Gobierno regio retira espectaculares 
 
(22 julio 2011).- REFORMA / Staff 
  
Todavía no hay campaña presidencial y Enrique Peña ya mordió el primer anzuelo colocado por los panistas. Se 
enojó por dos anuncios panorámicos aparecidos en los municipios de Monterrey y Guadalupe, en Nuevo León, en 
los que se pide no apoyar al priista en 2012. 
 
El comité blanquiazul de la entidad instaló el martes dos espectaculares en los que, con el ejemplo del Gobernador 
Rodrigo Medina, insta a los ciudadanos a no votar en 2012 por Peña Nieto. 
 



 
VIERNES 22 DE JULIO DE 2011 
 

4 

"Ya nos equivocamos en Nuevo León", se lee del lado izquierdo del anuncio, ilustrado con la fotografía de Medina, 
muy bien peinado. En el lado opuesto aparece otra leyenda que dice: "No te equivoques con México" junto a la 
fotografía de un mejor peinado Peña Nieto. En el centro hay un círculo que simula el emblema del PRI con un 
enorme "NO". 
 
Desde Tejupilco, Edomex, luego de entregar un sistema de drenaje, Peña Nieto reclamó "las campañas sucias, 
denostativas, (que) denigran la política". 
 
Dijo que "la política se prestigia a través de un debate y de una actitud constructiva y positiva. Sí, crítica cuando 
deba de darse, pero con sustento". 
 
Los espectaculares, sin embargo, no duraron ni 24 horas y, sorpresivamente, fueron sustituidos por otros del ex 
Alcalde regio Adalberto Madero -expulsado del PAN- en los que promueve becas. 
 
El líder nacional panista, Gustavo Madero, acusó al Gobernador Medina de retirarlos. 
 
"Esta intolerancia es inadmisible en un México de libertad de expresión", reclamó Madero. 
 
El PRI estatal denunció al blanquiazul ante la Comisión Estatal Electoral, por lo que consideró una "guerra sucia 
en contra del priismo, en contra de los candidatos (sic) priistas", según dijo la secretaria general del PRI de Nuevo 
León, Maribel Villalón. 
 
 
 
 

Resultan costosas sus victorias de 2011 
 
Claudia Guerrero 
 
(22 julio 2011).- Los triunfos del PRI en los comicios del Estado de México, Coahuila, Nayarit e Hidalgo le salieron 
caros. 
 
De acuerdo con el dictamen de la Comisión de Presupuesto y Fiscalización del Consejo Nacional del ese partido, 
más de 52 por ciento del total de su gasto de 2011 fuepara fondear las campañas estatales. 
 
El documento, que será sometido a consideración del Consejo, detalla que de los más de mil millones de presos de 
ingresos de este año, 548.46 millones fueron destinados a ese renglón, que incluye los comicios de Michoacán en 
noviembre próximo. 
 
El segundo rubro que representó mayor gasto para el PRI son sus servicios personales, a los que destinó 157.41 
millones de pesos, seguido por los servicios generales y de operación nacional, con 103 millones de pesos. 
 
Detalla que entre el pago de pasivo circulante y amortización de créditos, el tricolor erogará 89.5 millones de pesos 
más. 
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Las multas aplicadas por el IFE y el pago de impuestos y contribuciones representarán 68.6 millones de pesos. 
 
Por concepto de cuotas y aportaciones de militantes y simpatizantes, el PRI calculó que recibirá 12.86 millones de 
pesos. 
 
Ese ingreso significa 21 millones de pesos menos, en comparación con el financiamiento que recibió por ese 
concepto en 2010, que fue de 33.9 millones de pesos. 
 
Según los números de la Secretaría de Finanzas, el tricolor sólo se endeudará este año con 10 millones de pesos. 
 
En el reporte, la dirigencia de Humberto Moreira refiere que este año arrancó con una disponibilidad inicial de 
230.58 millones de pesos. 
 
En el informe, se consigna que el secretario de Finanzas, Jorge Estefan Chidiac, pidió a los consejeros nacionales 
'carta abierta' para manejar los recursos de acuerdo con las necesidades del partido. 
 
 
 

Reclama Peña campaña negra 
 
Sandra García y Verónica Ayala 
 
(22 julio 2011).- TEJUPILCO.- El Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto, reclamó ayer la campaña 
negra emprendida en su contra por el PAN en Nuevo León. 
 
"Sobre este tipo de campañas, realmente ni me ocupan en este momento porque yo creo que quien incurre a 
campañas sucias, denostativas, con señalamientos que denigran la política. 
 
"No es la forma de hacer política. La política se prestigia a través de un debate y de una actitud constructiva y 
positiva. Sí, crítica, cuando deba de darse, pero con sustento. Cuando no lo hay, me parece que no tiene sentido y 
desvirtúa el sentido de la política, que debe ser invariablemente constructiva", indicó. 
 
Al concluir una gira por el sur del Edomex, Peña Nieto destacó que mantiene una relación respetuosa con el 
Presidente Felipe Calderón. 
 
"La relación con el Presidente de la República ha sido respetuosa, cordial, armoniosa y así lo seguirá haciendo 
hasta terminar con esta Administración, y yo espero que, en lo que resta de la Administración federal, se siga 
llevando una relación civilizada, apartidista y a la altura de un Jefe de Estado", agregó. 
 
Los bajan 
  
En Monterrey, luego de que los priistas protestaron por la campaña sucia en su contra, fueron retirados los 
espectaculares con los rostros del Gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, y de Peña Nieto, con la leyenda: 
"Ya nos equivocamos en Nuevo León, no te equivoques con México". 
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En el anuncio panorámico ubicado en las calles de Gonzalitos y Leones, ahora aparece el ex Alcalde panista de 
Monterrey, Adalberto Madero, junto jóvenes que recibieron becas de la asociación Lazos para la Vida Digna. 
 
En tanto, el presidente nacional del PAN, Gustavo Madero, responsabilizó al Gobierno estatal del retiro de la 
propaganda. 
 
"Estamos enterándonos de que han sido retirados los dos espectaculares que estaban haciendo alusión al 
Gobernador del Estado. Esta intolerancia es inadmisible en un México de libertad de expresión", dijo Madero, tras 
calificar la campaña del PAN estatal como una excelente puntada. 
 
Sandra Pámanes, dirigente del blanquiazul de Nuevo León, comentó que la empresa publicitaria le avisó del retiro. 
 
"Aunque les duela y aunque les cale este tipo de acciones, vamos a seguir trabajando de la misma manera. 
Tenemos una responsabilidad con la sociedad de Nuevo León y la vamos a seguir cumpliendo, le pese a quien le 
pese", advirtió. 
 
 
 

Impulsan priistas modelo Edomex 
Lanzan red para captar voto ciudadano en 2012. Concentran activismo en los 300 municipios donde reside 70% de 
electores del País 
 
Claudia Guerrero 
 
(22 julio 2011).- Para ganar la elección presidencial de 2012, el PRI lanzará una estrategia similar a la que usó en 
los comicios del Estado de México del pasado 3 de julio. 
 
De acuerdo con su plan anual de operación política, los priistas pretenden crear la "Red Fuerza Ciudadana" para 
convencer a electores que no son militantes, pero que les darían 7.5 millones de votos adicionales. 
 
El pasado 7 de julio, durante una reunión privada en Toluca, el Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto 
aseguró ante operadores priistas de todo el País que la alianza con la sociedad civil fue clave para ganar los 
comicios en la entidad. 
 
"Existen en el País un importante número de organizaciones civiles y organismos no gubernamentales susceptibles 
de incorporarse a las estrategias de vinculación ciudadana del PRI". 
 
"El programa Red Fuerza Ciudadana es la estrategia de operación política para sumar la participación de los 
ciudadanos agrupados en asociaciones civiles y organismos no gubernamentales que simpaticen con el proyecto y 
la plataforma electoral del PRI", indica el documento del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). 
 
El proyecto, que este sábado será votado por el Consejo Político Nacional, detalla que la meta es ir por los 300 
municipios con más de 70 mil habitantes, en los que se ubica 72 por ciento de la lista nominal de electores del 
País. 
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Según el tricolor, en esos 300 municipios podrán crear 25 mil redes, con la participación de 2.5 millones de 
activistas, lo que equivale a un promedio de 100 promotores por cada red. 
 
Cada uno de esos operadores trataría de sumar a dos ciudadanos "distintos a los promovidos por la estructura 
territorial tradicional priista-, para integrar a 5 millones de ciudadanos. 
 
"Para tener un total de 7.5 millones de electores comprometidos para votar por el PRI que se suman a los 
ciudadanos promovidos por la estructura territorial", detalla 
El plan anual confirma lo publicado por REFORMA el pasado 4 de mayo, de lanzar un programa de afiliación, 
actualización, registro y credencialización en todo el País que tiene como meta expedir y entregar al menos 10 
millones de credenciales a militantes, cuadros y dirigentes del tricolor. 
 
La cifra rebasa los 6 millones de militantes que requiere la estructura tradicional del PRI para operar su plan 
nacional de elecciones 2011-2012. 
 
'Carro completo' 
  
En otro documento, la Secretaría de Acción Electoral del tricolor advierte que en las elecciones de 2012 van por el 
"carro completo". 
 
El tricolor proyecta una meta de 33.9 millones de votos, para superar la votación que consigan juntos el PAN y el 
PRD, como ocurrió en el Estado de México. 
 
"En 2012 tendremos elecciones federales, 16 elecciones loca 
   
La operación 
  
El PRI prevé integrar "ejércitos" operativos que le aseguren el triunfo en 2012. 
 
2,457 brigadas municipales 
6 millones de activistas territoriales 
5.4 millones de movilizadores 
734,000 militantes serán representantes en elecciones concurrentes de 2012 
 
 
 

Contradice PRI alianza con AN 
Asegura dirigente priista en Michoacán: hay negociación, pero no acuerdos 
 
Claudia Guerrero y Adán García 
 
(22 julio 2011).- La dirigencia nacional del PRI aseguró que no irá en alianza ni en candidatura común con el PAN 
en las elecciones de Michoacán. 
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Luego de que los dirigentes panistas revelaran que existen negociaciones para ir juntos en 40 de los 113 
municipios en juego, el Comité Ejecutivo Nacional sostuvo que su única alianza en la entidad será con el PVEM. 
 
"No hay ninguna candidatura común, coalición o alianza electoral con el PAN en el estado de Michoacán, ni 
estatal, ni municipal, ni distrital. 
 
"El PRI tiene consolidada una coalición electoral con el PVEM y está en pláticas con otras fuerzas políticas para 
conformar una alianza de carácter incluyente, tanto a nivel estatal como municipal", explicó el secretario de 
Organización, Ricardo Aguilar. 
 
En entrevista, el dirigente reconoció que su partido mantiene pláticas con Acción Nacional, pero sólo para hablar 
sobre las condiciones en las que se llevará a cabo la elección, programada para noviembre próximo. 
 
"Con el PAN mantenemos un diálogo continuo, respetuoso e institucional para atender las circunstancias de 
inseguridad en esa entidad, al igual que con otras expresiones políticas. 
 
"Por encima de todo está salvaguardar la integridad de los candidatos ante el clima de inseguridad", afirmó. 
 
¿Qué han negociado? 
 
"Con el PAN diálogo sí, acuerdo sí, consenso sí sobre el tema del combate al crimen, pero candidatura común, 
coalición electoral o alianza electoral no", afirmó. 
 
En Morelia, el delegado presidente del PRI estatal, Jorge Sandoval, aceptó estar en negociaciones con el PAN para 
arrebatar bastiones perredistas en algunos municipios de Michoacán. 
 
Sin embargo, aclaró que aún no existe un acuerdo concreto como lo afirmó Germán Tena, líder estatal del PAN. 
 
"En algunos municipios ha habido acercamiento de nuestros comités municipales con las estructuras de Acción 
Nacional, pero esto no es una novedad. Ya en anteriores elecciones ha habido acuerdos, ha habido alianzas, no 
formales sino de facto", explicó. 
 
Señaló que el próximo lunes su partido estaría emitiendo la convocatoria para elegir candidatos a alcaldes y 
diputados. 
 
"Vamos a privilegiar las candidaturas de unidad y hasta después estaremos en posibilidad de dar información más 
precisa de en cuantos municipios se puede concretar una alianza", dijo. 
 
"La alianza con Acción Nacional es sumatoria a nuestros proyectos, a nuestros candidatos, y en esos términos sería 
bienvenida la alianza", condicionó Sandoval. 
 
El delegado del Comité Ejecutivo Nacional del PRI, Fernando Moreno Peña, calificó como un "buscapiés" las 
declaraciones del dirigente panista. 
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Aceptan perredistas catástrofe electoral 
Destacan pugnas internas e intereses personales. Señalan retroceso de cara al 2012; discute hoy estrategia su 
Consejo Nacional 
 
Érika Hernández 
 
(22 julio 2011).- El PRD reconoce que los resultados del 3 de julio fueron una "catástrofe electoral", que los llevó a 
un retroceso de cara a la elección presidencial del próximo año. 
 
En el balance que presentará la dirigencia del partido hoy ante el Consejo Nacional, los diversos grupos 
perredistas detallan sus propios errores: pugnas internas, creación de estructuras paralelas, intereses personales o 
de grupo, falta de cobertura de casillas, carencia de presupuesto de la dirigencia nacional y deficiente coordinación 
o ruptura con los partidos de Oposición. 
 
"Resultado: Catástrofe del 3 de julio del PRD, de sus aliados Convergencia y PT, con resultados peores que en la 
elección intermedia del 2009, colocando a toda la Oposición en la situación de los primeros años de la década de 
los 90", indica la evaluación. 
 
El documento intenta suavizar la responsabilidad de los grupos afirmando que también se enfrentaron a 
contiendas inequitativas, a órganos electorales cooptados y a un nivel de abstencionismo preocupante. 
  
Estado de México 
  
En la entidad gobernada por Enrique Peña Nieto el PRD alcanzó un 21 por ciento de la votación, contra el 62 por 
ciento del PRI. 
 
Aunque los perredistas argumentan que su votación subió en comparación con la elección del 2009 -de 943 mil 
510 a un millón 30 mil 997-, frente a los 3 millones del PRI el resultado es una catástrofe para los perredistas. 
 
El análisis del Grupo de Acción Política, ligado a Andrés Manuel López Obrador, afirma que se crearon dos 
estructuras paralelas, una institucional, encabezada por Alternativa Democrática Nacional, ADN, antagonista del 
tabasqueño, y la otra creada por Alejandro Encinas; sin embargo, las dos tenían las mismas tareas y no hubo 
coordinación entre ellas. 
 
"Algo que nunca se debe de hacer en una campaña es hacer estructuras paralelas una de la otra", indican los 
perredistas en el reporte. 
 
Añaden que se implementó una estrategia para atraer votos que resultó negativa, pero no se modificó, y se 
cumplieron en un 60 por ciento los pactos internos. 
 
Reconocen que en los municipios de la zona orientes colindantes con el DF, los perredistas capitalinos ayudaron 
en la promoción del voto, lo que frenó un poco la caída. 
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Por su parte ADN indica que la pugna interna frenó la alianza con el PAN, que los pudo haber salvado de la 
debacle; y la dirigencia nacional no apoyó con recursos económicos, por lo que aunado al retraso de las partidas 
del Instituto Electoral local, se generó un estrangulamiento financiero. 
 
Además, el compromiso de figuras nacionales de asistir a los actos masivos de Encinas no se cumplió. 
  
El resto 
  
En Hidalgo, el PRD pasará de gobernar 14 municipios a siete. Y aunque en alianza con el PAN ganó nueve, en la 
mayoría se impusieron los abanderados blanquiazules. 
 
El balance electoral indica que las pugnas internas llevaron a varios perredistas a abandonar el partido para irse a 
competir por el PAN, sin alianza, así como con el PT y Convergencia. 
 
El peor escenario se vivió en Nayarit, donde el PRD llevaba una tendencia a la alta, pues del 42 por ciento que 
tenían en la última elección a Gobernador, pasaron al 10 por ciento. 
 
Se reconoce que el candidato del PRD, Guadalupe Acosta, no quiso declinar a favor de la abanderada del PAN, 
Martha García, ex perredista, por lo que el partido se fraccionó. Sin embargo, atenúan, la responsabilidad fue del 
blanquiazul, pues no quiso ceder en la última parte de la campaña alcaldías y diputaciones, por lo que el sol azteca 
no hubiera recibido nada a cambio de la declinación. 
 
En Coahuila, la crisis, ejemplifican, llegó a tal nivel que había dos dirigencias estatales, por lo que los intereses de 
grupo llevaron al partido a perder el registro, al no alcanzar ni el uno por ciento. 
  
Rumbo al 2012 
  
En el documento se advierte que la dirigencia nacional y las corrientes deben tomarse en serio los malos 
resultados de la elección del 3 de julio, para corregir errores rumbo a la elección del 2012. 
 
Como primer punto, indica, se debe crear una línea política institucional del PRD frente a Enrique Peña Nieto y el 
PAN. 
 
"En la estrategia electoral del 2012 se debe recuperar la corriente de izquierda, cambiar el perfil de nuestro partido 
y poner como eje central la unidad del partido, por lo que se debe mantener una relación constructiva con Andrés 
Manuel López Obrador y su movimiento, así como con Marcelo y su fundación", indica. 
 
Debacle 
  
Estas son las cifras oficiales de la participación del PRD en las últimas elecciones locales, comparadas con el 
proceso anterior. 
 
(*Cifras en votos para elegir Gobernador) 
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  2010 2011 

EDOMEX 918,347 (24%) 1,030,997 (21) 

NAYARIT 161,634 (42) 52,182 (10.8) 

COAHUILA 30,554 (3.5) 11,125 (0.95) 

 
 
2008 Municipios: 14 
2011 Municipios: 7 
 
Además 9 en alianza con el PAN 
  
Nota: Pierde el registro al no alcanzar el 2% de la votación 
 
 
 
 

Resisten amlistas encuesta 
 
Érika Hernández 
 
(22 julio 2011).- En medio del jaloneo por el método de elección del candidato la Presidencia de la República, 
corrientes del PRD afines a Andrés Manuel López Obrador temen que los grupos que respaldan a Marcelo Ebrard, 
apliquen su mayoría en el Consejo Nacional para modificar el mecanismo. 
 
Actualmente, el artículo 274 de los estatutos del sol azteca plantean que el abanderado presidencial se determinará 
en una elección universal, libre, directa y secreta a la ciudadanía. 
 
Sin embargo, deja abierta la posibilidad para que el Consejo Nacional, con el 60 por ciento de los votos de los 
asistentes, pueda cambiar el método. 
 
Al no existir de manera literal la figura de encuesta, como plantea Ebrard, líderes de corrientes del Frente 
Nacional Patria para Todas y Todos, como se dicen llamar los grupos pequeños desde hace unas semanas, temen 
que en el Congreso Nacional de agosto intenten modificar el estatuto para dejar abierta la posibilidad de la 
encuesta. 
 
"Aceptaremos un Congreso Nacional sólo si se confirma que el método de elección de candidato a la Presidencia se 
hará por voto universal, secreto y directo, para garantizar a todos los afiliados a elegir a sus candidatos", indicó 
Carlos Sotelo, líder de Democracia Social. 
 
Este grupo, presentó ayer ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación un recurso para obligar a 
la dirigencia nacional a renovar los órganos de dirección, como el Consejo Nacional, los locales y las dirigencias 
estatales, de agosto a diciembre. 
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Esto, afirmaron, porque esa instancia deberá elegir a los candidatos a diputados y senadores, por lo que al cambiar 
la relación de fuerzas, los grupos pequeños, argumentan, tienen derecho a más candidaturas. 
 
Por su parte, la secretaria general del PRD, Dolores Padierna, advirtió que López Obrador y Ebrard deben ponerse 
de acuerdo en el método de elección de candidato a la Presidencia y plantearlo a la dirección del partido, de lo 
contrario, aseguró, el mecanismo será una elección abierta. 
 
"Entre ellos se tienen que poner de acuerdo, ellos dicen que así será y que el procedimiento no será unilateral", 
dijo. 
 
 
 

Llaman a pactar relevo del PRD 
Piden sumar a todas las corrientes. Asegura Quintero que no es sano extender a diciembre la elección del líder 
 
Ernesto Osorio 
 
(22 julio 2011).- El dirigente de la expresión Unidad y Renovación del PRD, Armando Quintero, urgió a los 
órganos de dirección de su partido en la Ciudad a pactar el relevo en la dirigencia local. 
 
En entrevista, el actual Secretario del Transporte del Gobierno del DF, consideró que no es sano extender hasta 
diciembre la elección de su nuevo presidente local como lo adelantó el presidente del PRD en el DF Manuel 
Oropeza, pero tampoco conviene precipitarlo en una elección del Consejo Estatal como lo sugirió el actual 
Secretario General del PRD-DF Jesús Valencia. 
 
REFORMA publicó este miércoles que el proceso de renovación de la dirigencia en el PRD capitalino ha 
confrontado a los sectores más fuertes al interior del partido en la capital: la corriente IDN de Rene Bejarano y 
cercana a Andrés Manuel López Obrador, con las expresiones de la Red de la Unidad Nacional de Izquierdas 
(Runi) que simpatizan con el Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard. 
 
"La propuesta que nosotros tenemos como Unyr es de unidad, evitemos conflictos, primero pactemos las fechas 
para el relevo con todas las expresiones. 
 
"Para que queremos el relevo en la dirigencia y por qué, y una vez que ya tengamos resuelto eso, buscar que el 
dirigente o la dirigente que resulte se afiance en su liderazgo; no queremos un interino o un encargado; tenemos 
que renovar la dirección y quien quede que siga el proceso electoral", dijo el ex líder del PRD capitalino. 
 
El actual funcionario cuestionó además la falta de control para poner reglas a las actividades de los aspirantes a 
competir por un cargo de elección popular que a la larga podría perjudicar a su partido en el 2012 "Ese tiempo en 
el que no ha habido reglas o controles (...) está posibilitando hechos que vienen violentando una competencia 
democrática entre los compañeros, y que de no corregirse, pueden sembrar la semilla del encono y discordia hasta 
generar una polarización, que por las condiciones nacionales del PRI y de la izquierda, podría facilitar el retorno 
del autoritarismo y la corrupción", dijo. 
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Además Quintero propuso poner orden en la desordenada y adelantada carrera de aspirantes y organizar un 
encuentro con la ciudadanía donde los que aspiren a llegar a un cargo, muestren su ideario y su proyecto. 
 
"Desatemos el debate sobre el ideario o plataforma, es lo primero que tenemos que resolver porque no se trata de 
ver quién es más guapo o quién está mejor posicionado, o a quién conocen mas, lo importante no son las personas, 
sino el gobierno que queremos darle a la gente", precisó. 
 
Añadió que cuando fue dirigente del PRD en el DF, se organizó un encuentro de los principales aspirantes con la 
ciudadanía cada semana donde cada uno planteaba directamente y de cara a la opinión pública, su pensamiento 
sobre la Ciudad y sus proyectos. 
 
Cuestionado sobre si tiene o no aspiraciones para el 2012, el funcionario expresó. 
 
"Primero la liebre y luego el guisado de liebre. Yo no me he encartado, pero tampoco me he descartado, esa sería 
mi postura", dijo. 
 
En tanto, el Secretario General del PRD en el DF, Jesús Valencia, adelantó que el próximo fin de semana darán a 
conocer los resolutivos del encuentro de dirigentes que tuvieron el domingo y en el que todas las expresiones del 
PRD expusieron propuestas para renovar a su partido en la ciudad. 
Así lo dijo 
  
"Ese tiempo en el que no ha habido reglas que encaucen la búsqueda de la mejor opción de candidatos para 
refrendar la condición de mayoría en la Ciudad, está posibilitando que haya hechos que vienen violentando una 
competencia democrática entre los mismos compañeros". 
 
Armando Quintero, líder de la expresión Unidad y Renovación 
 
 
 

Decide el pueblo, dice López Obrador 
 
Héctor Raúl González 
 
(22 julio 2011).- YAUTEPEC.- De gira por Morelos, Andrés Manuel López Obrador dijo que el candidato del PRD y 
de la izquierda será el que decida el pueblo y no la mafia, que busca dividir al electorado. 
 
"No nos adelantemos, también la mafia quiere que nos dividamos, ahí andan los de Televisa frotándose las manos, 
los conductores de radio, de televisión, no es culpa de ellos, yo los comprendo, es la orden. 
 
"Es el pueblo el que va a decidir quién es el candidato de la izquierda de la fuerza progresista; si la mafia fuese la 
que decidiera, yo pierdo, pero no va a ser la mafia, va a ser la gente, va a ser el pueblo", aseguró. 
 
¿Y va a estar López Obrador en las boletas electorales del 2012? 
 
"Si la gente quiere sí, aunque no quiera la mafia", respondió. 
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Durante la asamblea se refirió a Elba Esther Gordillo, lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación (SNTE), y dijo que es indigno que controle la SEP gracias a que colaboró en el "fraude electoral" que 
llevó a la Presidencia de la República a Felipe Calderón. 
 
"Algunos cuando me entrevistan, de manera muy puntillosa me dicen 'a ver, sus propuestas, qué va a hacer en 
materia educativa', y yo les digo tranquilos, serénense, ahora les voy a contestar rápido. 
 
"Para empezar, ya Elba Esther Gordillo no va a manejar la educación en nuestro País, se va a acabar ese cacicazgo, 
es indigno para los maestros que sí trabajan en las aulas y lo hacen con mucha vocación, es indigno para todos los 
padres de familia, el que la educación esté en manos de Gordillo, porque ella es la que maneja la Secretaría de 
Educación Pública", expresó. 
 
El tabasqueño señaló que el candidato del PAN y del PRI a la Presidencia de la República en 2012 es el aún 
Gobernador del Estado de México, Enrique Peña. 
 
Al ser cuestionado sobre la salida del Secretario del Trabajo, Javier Lozano, de la contienda interna del PAN por la 
candidatura presidencial, López Obrador respondió que son sólo dos proyectos los que competirán por la 
Presidencia. 
 
"Dos proyectos se van a presentar para que el pueblo decida, dos proyectos distintos y contrapuestos de Nación, el 
proyecto de la mafia del poder, de Salinas, de Televisa, de Peña Nieto como candidato, y el proyecto nuestro", dijo 
en el centro de Yautepec. 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Aquellas fintas... 
 
Catón 
 
(22 julio 2011).- ¿Por qué ese guapo joven andaba desnudo en el corredor de un hotel de Las Vegas? El caso, 
aunque insólito, es fácil de explicar. Hizo una apuesta con sus amigos, y perdió. El castigo consistió en hacer un 
paseo, sin nada encima, por el corredor. Lo esta- ba haciendo cuando se percató espantado de que se abría la 
puerta del elevador y de él salían varias damas. ¿Quiénes eran ellas? Lo diré: eran Celiberia Sinvarón, Himenia 
Camafría y Solicia Sinpitier, nuestras bien conocidas maduras señoritas solteras. Al verlas el muchacho se quedó 
inmóvil como estatua. Lo ve la señorita, y con voz llena de júbilo llama a sus amiguitas: "¡Vengan, muchachas -les 
grita-, y traigan monedas! ¡Acabo de descubrir una maquinita mejor que las demás!"... Dos señoras, una ya de 
cierta edad, muy joven la otra, intercambiaban confidencias acerca de tomas de alcoba. Dice la primera: "Mi 
esposo y yo nunca hacíamos el amor, sino hasta que los niños ya estaban dormidos". Responde la muchacha: "Lo 
mismo hacemos mi marido y yo. Ayer domingo mandamos a los niños a la cama a las nueve de la mañana, a las 
doce del mediodía y a las seis de la tarde"... La esposa de don Languidio entró en la oficina de su marido y vio la 
gráfica de los negocios, que marcaba una línea en caída hasta abajo. Le dice la señora a su flébil marido: "Esta 
misma gráfica podrías ponerla sobre la cabecera de tu cama"... La verdad, yo he sentido mucho la desaparición de 
la URSS. Me suele suceder que de pronto la recuerdo, y me parece que se me murió una tía gorda y fastidiosa, pero 
a veces necesaria. 
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En los felices años de la Guerra Fría, cuando había equilibrio entre las dos potencias mundiales, la Unión Soviética 
y Estados Unidos, los países de América Latina teníamos un recurso del cual echábamos mano con ladina 
habilidad. Si los norteamericanos se ponían roñosos y nos negaban ayudas económicas, bastaba hacerles a los 
comunistas un leve guiño de ojos -por ejemplo, presentar en el cine Versalles una película de Bondarchuk-, para 
que nuestros vecinos del norte se apresuraran a vaciar sobre nosotros toda la cornucopia de sus dones, no fuera a 
ser que nos entregáramos al oso ruso y nos volviéramos estalinistas. Ahora ya no podemos hacer aquellas 
productivas fintas, y somos dóciles satélites del imperialismo yanqui, como en aquellos felices tiempos se decía. 
¿Por qué te fuiste, URSS?... Un ebrio iba por la acera cae que no cae, haciendo no sólo eses, sino todo el 
abecedario. Alzó la vista y vio en lo alto de un edificio de 10 pisos a un niñito vestido con una como batita blanca, 
de pie en la cornisa del último piso. Se espantó el temulento al verlo en aquel terrible riesgo, y más se espantó 
cuando el pequeño dio un paso hacia adelante y se lanzó al vacío. Aterrorizado, el borrachito siguió la vertiginosa 
caída del niño hacia su segura muerte. Se quedó estupefacto, sin embargo, cuando unos metros antes de llegar el 
chamaquito al suelo su caída se hizo lenta, y el pequeñín, oscilando graciosamente como una pluma de ave, llegó 
sano y salvo al suelo. El párvulo se compuso los pliegues de su tuniquita blanca, como si aquello hubiera sido algo 
sin importancia. "¡Niño! -le preguntó el ebrio, boquiabierto-. ¿Cómo hiciste eso?" "No tiene ningún chiste -
respondió el pequeño-. Aquí abajo hay una corriente de aire que detiene la caída de cualquier cuerpo, aunque sea 
el más pesado. ¿Por qué no haces la prueba?" No hay prueba, ya se sabe, que un borracho no esté dispuesto a 
hacer. Subió el briago al último piso de aquel alto edificio, y con airoso salto se arrojó al vacío. ¡Qué corriente de 
aire ni qué nada! Al llegar al suelo el azumbrado tipo se dio un batacazo que se oyó hasta los límites de la ciudad. 
El niño se acerca a él y le dice con una seráfica sonrisa: "¿Verdad que para ser un angelito soy un hijo de la 
tiznada?"... A don Poseidón le iban a practicar una operación quirúrgica cerca de las partes que, en curiosa 
contradicción, merecedora de erudito análisis, algunos llaman "nobles" y otros dicen "pudendas", vocablo que 
designa a "lo que es torpe, feo, y motivo de vergüenza". Había necesidad de afeitar el campo quirúrgico, de modo 
que llegó un barbero a disponer al paciente para la operación. "¡Dios mío, no! -gimió don Poseidón al verlo-. 
¡Traigan otro barbero! ¡Éste por poco me corta una oreja la última vez que me afeitó! ¡Ahora quién sabe qué me 
pueda cortar!"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(22 julio 2011).- A PESAR de todo lo que tarda en peinarse, Alonso Lujambio se jala los cabellos de desesperación 
pues no sale de una bronca cuando ya se metió -o lo metieron- en otra. 
 
POR LO QUE se cuenta al interior de la SEP, el secretario parece estar pagando un precio muy alto por su sueño 
de ser candidato presidencial. Y lo peor, dicen, es que le están cargando facturas que ni son suyas. 
 
POR EJEMPLO, en el caso de Enciclomedia, juran que Lujambio ha estado tapando los hoyos, por no decir 
boquetes, que le dejó, primero, Reyes Tamez, quien fue el impulsor e instaurador de ese programa, y luego 
Josefina Vázquez Mota. 
 

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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ADEMÁS ESTÁN los extraños arreglos que hizo el ex oficial mayor Julio Castellanos en torno a Enciclomedia y 
que lo han convertido en un gran negocio para unas cuantas empresas. 
 
A LOS PROBLEMAS de Lujambio se suma el tener colaboradores que no colaboran con él como el actual oficial 
mayor, Guillermo Bernal, de quien se dice que fue impuesto por la ex vicepresidenta Patricia Flores. 
 
OTRO DE sus frentes de batalla es el de la saladísima Estela de Luz que se ha venido construyendo sobre tres 
cimientos: el escándalo, los manejos turbios y la opacidad. 
 
CURIOSAMENTE detrás del monumento y, en general, de los festejos del Bicentenario, aparece otra vez, 
¡adivinaron!, el nombre de la ex jefa de la oficina de la Presidencia, Patricia Flores. 
 
LO MÁS EXTRAÑO es que dentro del primer círculo calderonista se sabe que las desgracias de Lujambio son 
festejadas, una por una, ¡en la Secretaría de Hacienda! 
 
EL GURÚ ELECTORAL Antonio Sola es fiel seguidor de los principios marxistas -de Groucho, claro, no del 
camarada Karl- pues aplica a la perfección aquello de: "estos son mis principios y si no le gustan... ¡tengo otros!". 
 
SUPUESTAMENTE era el asesor estrella de Javier Lozano en la contienda interna del PAN, sin embargo antes de 
que el gallo azul fuera desplumado, el estratega español ya había cambiado de bando. 
 
AHORA RESULTA que Sola trabaja para Josefina Vázquez Mota, quien seguramente dirá que paga sus servicios 
con billetes del Banco de la Ilusión. 
  
¿SE SIENTE SOLO? ¿Le gustaría rodearse de gente que ve con optimismo el futuro? ¿Quiere salir del club de los 
#foreveralone? Entonces, lo único que tiene que hacer es asistir el próximo jueves al World Trade Center. 
 
PARA ESE DÍA la gente de Marcelo Ebrard quiere juntarle 5 mil personas a su jefe, que lo vitoreen, lo apapachen 
y, ¿por qué no?, que lo hagan sentir casi, casi candidato. 
 
LOS EBRARDISTAS tienen apartado un muy amplio espacio en el centro de exposiciones, para lo que ellos dicen 
que será una simple reunión ciudadana. 
 
SI AQUELLO se convierte, como diría el Chavo del Ocho, sin querer queriendo, en un mitin de destape... será pura 
casualidad. 
  
FINALMENTE al magnate de la televisión lo pusieron en su lugar por las tácticas sucias de sus medios de 
comunicación, por usar la pantalla como arma política y, claro, por su ambición desmedida. 
 
VAYA QUE la está pasando mal en estos días Rupert Murdoch. ¿O estaban pensando en alguien más? ¡Que pase el 
desgraciado! 


